
年份 項目
已落成
2013年 龍逸邨（「瑞安承建有限公司」）、啟晴邨（「中國

建築工程（香港）」）
2014年 葵聯邨第二期（「瑞安承建有限公司」）
2015年 水泉澳邨第一期（「中國建築工程（香港）」）
將落成
2015年 水泉澳邨第二期（「中國建築工程（香港）」）、朗晴

邨（「瑞安承建有限公司」）、蘇屋邨第一期（「瑞安
承建有限公司」）

2016年 水泉澳邨第三、四期（「中國建築工程（香港）」）、
新蒲崗公共房屋發展（「瑞安承建有限公司」）

註：（）內為項目總承建商；為2013年後參與公屋的項目。
註：資料由有關總承建商同意提供。關於未落成的項目，房屋
署已通知各承建商，在驗收時或會抽驗焊料是否含鉛，及食
水中是否含重金屬（包括鉛）的化驗報告。

■資料來源：房屋署 記者 陳廣盛

部分「何標記」
參與之公屋項目

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）房協發言人表示，已為轄
下20條出租屋邨檢驗食水含鉛量，預料下星期初有結果，
至於由房協參建的私人屋苑要由業主立案法團決定是否抽驗
食水。發言人表示，近10年房協較少有樓宇落成，至於出
租屋邨樓齡亦由20年至40年不等，連同近3年新建的房協
私樓都沒有工程涉及水喉匠林德深、工程公司「何標記」及
承建商中國建築。

5邨1.2萬戶 再涉何標記
另外，房屋署昨晚再公佈5個仍由何標記負責工程的項

目，包括沙田水泉澳邨第二、三、四期、元朗朗晴邨、長
沙灣蘇屋邨第一期及新蒲崗公共房屋發展等（見表），一
共涉及12,670個單位。
房署指出，總承建商同意提供上述資料，並要求承建商

在驗收時抽驗焊料是否含鉛，及食水是否含重金屬。上述
項目均預計於今年或明年內完工，總承建商分別是中國建
築工程（香港）有限公司及瑞安承建有限公司。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）公共屋邨「鉛
水風波」引起全港市民高度關注。新民黨與「公
民力量」昨日與運輸及房屋局副局長邱誠武會面
並遞交請願信，促請特區政府以全港市民健康為
福祉，嚴正處理事件，確保調查過程公開透明，
重建市民對食水安全的信心，並要求當局立即為
受影響居民提供適當的緩解措施。

葉太晤邱誠武 冀減民困
新民黨主席葉劉淑儀、常務副主席田北辰、副

主席潘國山，聯同15位區議員及6位社區發展主
任，昨日與邱誠武會面及遞交請願信，期望特區
政府徹查「鉛水」事件，並立即為受影響居民提
供適當的緩解措施，包括盡快確認污染源頭，為
受影響屋邨更換喉管；擴大合資格登記驗血人士
的範圍，安排更多醫院協助驗血及提供跟進服
務；為受影響的居民提供日常用水；及加強定期
於全港輸水幹管和客戶水龍頭抽樣化驗，保證食
水安全等。
葉劉淑儀表示，希望特區政府可盡快確認污染

源頭，並在未來可優化現時大廈優質供水認可計

劃，檢測其他重金屬的含量，以重建香港市民對
食水安全的信心。
田北辰表示，食水安全是全港市民需要面對的

問題，他促請水務署關注多幢公營房屋的水質，
加強抽驗，同時私人樓宇的業主立案法團也應盡
快舉辦專家講座，加強居民對食水安全的認識。
潘國山亦指，特區政府擴大驗水範圍至多幢公

屋，希望水務署可盡快開始進行有關的檢驗工
作，並及早公佈抽驗結果，釋除公眾疑慮；又促

請當局盡快查出食水含鉛的源頭，及更換含鉛水
喉，減低對居民的影響。
此外，新民黨與「公民力量」強調，現時大廈

優質供水認可計劃，除酸鹼值等基本資料外，只
會測試鐵、埃希氏桿菌及大腸桿菌的含量，故建
議未來可同時檢測其他重金屬的含量；另鑑於啟
晴邨出現退伍軍人症病例，故建議在化驗過程
中也加入細菌學及生物學化驗，確保食水未受其
他物質污染。

新民黨促絕「鉛」重建信心

■■新民黨和新民黨和「「公民力量公民力量」」昨與邱誠武會面並遞交請願信昨與邱誠武會面並遞交請願信。。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛、文森）公屋食水含鉛量超標風波令公屋
居民人心惶惶。截至昨日下午5時，衛生署熱線共接獲逾1,478個電話求
助，並為其中857名居民登記前往兩間公立醫院接受血液測試。醫管局香
港中毒諮詢中心副顧問醫生陳耀祥表示，驗血鉛程序特別着重皮膚清
潔，建議抽血者先洗澡，避免樣本受污染。
陳耀祥又說，兒童與成人的抽血分量，分別為2毫升及6毫升。血鉛的
參考值以兒童計，每100毫升須少於5微克，成人則少於10微克。如果化
驗結果超標，醫護人員會跟進找出當事人接觸到鉛的來源，例如水或工
作環境等，以防止日後再次接觸。至於是否要用藥加速血鉛排出體外，
陳耀祥說視乎患者血鉛水平及臨床評估，否則會讓患者透過小便及膽汁
自然排出體外。
被問到如果有市民擔心食水含鉛，是否適宜自行看醫生驗血，陳耀祥

希望市民不要自亂陣腳，宜先待首批居民的驗血結果。

安排6巴士 接載邨民驗血
857宗驗血預約中，有567宗來自啟晴邨居民，290宗來自葵聯邨第二

期居民。房屋署表示，已安排約4部至6部載客巴士，於今天、明天及本
月25日及26日，接載已登記預約抽血的啟晴邨居民，來往屋邨及聯合醫
院。班次為10分鐘至15分鐘一班，候車處分別為啟晴邨康晴樓側，及聯
合醫院S座邵逸夫大樓外。

857人預約 驗血鉛宜先洗澡

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）民建聯近日在啟
晴邨抽取水辦化驗中發現，安裝濾水器後或可減低
食水含鉛量。至於其他啟晴邨賞晴樓的水辦樣本，
因化驗結果出現差異，為謹慎起見將再作檢驗，稍
後再作公佈。

謹慎再驗 免結果分歧
民建聯原訂昨日舉行記者會，公佈啟晴邨水辦化驗

結果，但因結果有出入，決定押後舉行。民建聯立法
會議員蔣麗芸解釋，他們在每個單位的同一位置，都

會抽取4個水辦，包括2個凍水和2個熱水樣辦。但在最新的化驗中，同一位置
的2個凍水樣本，分別出現超標和符合標準，為謹慎起見會再作抽驗。
不過，蔣麗芸透露，民建聯在一個早前證實食水含鉛量超標的單位內，複
檢食水結果同告超標；但住戶安裝濾水器後，結果顯示含鉛量跌至每升少於
1微克。

香港文匯報訊（記者 文森）身兼房委會建築小組及投標小組成員的立
法會工程界議員盧偉國昨日在一個電台節目上引述房屋署指，除了拆出
來檢驗的喉管焊接位驗出含鉛量超過一半外，其他很多焊點都含有鉛，
但未有進一步詳細化驗。
提起房屋署署長應耀康日前沒有即時交代總承建商中國建築的名字，

盧偉國相信是由於應耀康的即場反應及考慮不周詳，加上中國建築旗下
有不同子公司，房委會或者希望先釐清事實才公佈。

立會專組查需時機
他又指出，政府一直的講法，都是指如果承建商違反法律規定，就會

依法處理，因此認為官員沒有必要隱瞞誰是水喉工程的總承建商。至於
立法會應否成立專責委員會調查，他認為需要研究，他說需要考慮適合
時機，目前應先依賴政府跨部門的專責小組調查食水含鉛的源頭。

盧偉國引房署：焊點多「鉛」

榮昌牛下邨再掀「鉛」慌
梁美芬促盡快尋「兇」港府或擴驗水範圍

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、翁麗娜、文森）「鉛」水風

暴進一步擴大，再有兩條公共屋邨被驗出食水含鉛超標，居

民人心惶惶！西九新動力昨日公佈日前從深水埗榮昌邨抽取

的食水樣辦化驗結果，8個樣本當中有一個含鉛量超標近一

倍，西九新動力立法會議員梁美芬促請政府盡快揪出「鉛

兇」，並為居民提供額外的協助。另有政黨昨日公佈牛頭角

下邨亦發現超標樣本，民建聯隨即跟進並召開居民大會。港

府亦表示，不排除會擴大抽驗食水範圍，讓公眾安心。

蔣麗芸：濾水器或減「鉛」

西九新動力本月11日在與啟晴邨相近時間入伙的榮昌邨兩幢樓宇合共8
個單位，使用化驗所提供的容器，抽取扭開水龍頭後1分鐘至2分鐘的

水辦化驗，數日後再另外抽取2個樣本化驗。梁美芬昨日表示，首8個樣本
全部驗出含鉛，含量由每升3微克至18微克不等，其中一個位於榮傑樓低層
單位，來自廚房水龍頭的水辦被驗出每升含鉛量18微克，超出世衛標準近
一倍。

含鉛超標單位 婦人有孕
西九新動力當區區議員梁文廣指出，該單位住有一對夫婦，婦人有孕，預
產期為年底。他表示，昨早知悉結果後，已立即通知該住戶及房屋署，並再
次安排專業人士上門抽取水辦進一步驗水，並於同晚8時舉行居民大會。他
要求政府為榮昌邨所有住戶驗水及化驗水龍頭，並安排臨時取水點，向有需
要居民供應樽裝水，並促請盡快公開政府方面的驗水結果。
負責是次化驗的香港管線專業學會會長黃敬解釋，指食水內的鉛可能來自
4個地方，第一是水喉接駁口的含鉛焊接物，第二個可能是水喉，第三是水
缸的瓷磚中的鉛分，第四是環境污染，因為空氣中亦含有極少量的鉛。
梁美芬指出，鉛水事件已引起巿民恐慌，尤其是與啟晴邨同期落成，由同
一建築商承建的公屋居民更為不安，促請當局盡快找出「鉛兇」，並建議
「主動出擊」全面驗水，令巿民安心。她又認為，政府應該派心理專家及情
緒專家到社區安撫巿民情緒。她又歡迎當局宣佈成立調查委員會，期望能在
3個月內完成工作，釋除公眾的疑慮，但委員會成員必須專業、客觀及有公
信力。

居民：飲落肚 點會唔驚
榮昌邨兩幢樓宇共有1,488戶、約3,000人居住，居民陳小姐表示，自從
啟晴邨被揭有鉛水已十分恐懼，「飲落肚的，點會唔驚」，現時榮昌邨亦告
「中招」，她希望當局盡快解決事件，「就算大費周章全面更換喉管亦應該
要做」。岑先生則表示，由於一直有使用濾水器，故不太擔心，但若果當局
派發樽裝水亦會領取，以求安心。年逾70的吳婆婆則無奈地說：「驚都無
辦法啦，可以點樣？我一個人住，唔怕死，大肚婆就慘啲。」

陳鑑林顏汶羽開居民大會
另一方面，民建聯立法會議員陳鑑林、青年民建聯主席顏汶羽昨日甫收到
入伙3年的牛頭角下邨有鉛水後，立即召開居民大會以釋公眾疑慮。民聯建
今會安排驗水車到牛頭角下邨抽取水辦，為居民驗水。牛下居民翁先生大嘆
無奈，不滿當局未能保障最基本的食水質素，並特意參加居民大會，了解最
新情況。他促請當局莫待政黨揭發才回應，應該盡快主動檢驗全港屋邨，還
市民安心。他又說，看見有居民特意去購買樽裝水，自己也打算去購買，希
望當局派水車到屋邨樓下提供食用水。

元朗天水圍 梁志祥助驗水
民建聯立法會議員、元朗區議會主席梁志祥指出，由於天水圍的公營房屋
比例高達80%，他的辦事處接獲不少居民就食水安全的查詢及求助，故與檢
驗中心合作，為元朗及天水圍199 幢樓宇進行快速驗水測試，希望透過測試
令居民可安心飲水，測試結果將稍後公佈。

專家：焊位含鉛機會大
另外，香港工程師學會前任會長黃耀新昨日於一個電台節目上表示，水務
署有需要檢討《水務設施條例》，建議當局檢討水務條例中水喉匠資歷的要
求，並設立水喉匠等級制度，以反映水喉匠承辦範圍和能力資格。黃耀新指
出，持牌水喉匠對負責的政府工程須負上全部責任。
香港水務專業協會會長鄭偉昌則稱，水含鉛量超標涉及很多原因，水龍頭
及水喉等都會影響。不過，他指根據現有資料去判斷，焊位含鉛導致水含鉛
量超標的機會最大。

■■西九新動力昨發現榮昌邨西九新動力昨發現榮昌邨
水樣本含鉛超標水樣本含鉛超標。。 曾慶威曾慶威攝攝
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